
□本报记者 丁燕

如果说宇宙的“尽头”在东北，那么
位于东极抚远东北部的黑瞎子岛，则是

“宇宙尽头的尽头”。每个清晨，第一缕
阳光都从这里开始照耀祖国大地。

近年来，黑瞎子岛深入践行“生态优
先、绿色发展”理念，用满眼绿意奏响人
与自然和谐共生之歌。

在黑瞎子岛与美景撞个满怀

天蓝水碧、满目苍翠、鹰击长空、鱼
翔浅底……黑瞎子岛，宛如一幅多彩的
生态画卷。

记者登上 20 多米高的黑瞎子岛国
家自然保护区青龙水道哨卡瞭望塔，
视野可及之处，是层次感与生命力交
织的绿色和星罗棋布的水道。

32岁的王强是保护区巡护员。3年
来，他见证并感受了保护区生态环境的
变迁。“现在，在保护区腹地不仅有‘熊出
没’，还有其他野生动物出没，狍子、猞
猁、獾子和野猫是岛上的常客。”

在十几公里外的黑瞎子岛探秘野熊
园，监控员魏传相用监控镜头记录着岛
上生物多样性之美。7年前，魏传相“上
岛”，他发现虽然熊园监控的主角是百余
头“铁憨憨”，但常有陌生鸟儿“抢镜”。

老魏是个有心人，喜欢钻研的他常向来
岛专家请教，渐渐成了“熊园的动物专
家”。“这几年的迁徙季，在岛上停歇的鸟
类数量越来越多，种类不断增加。”他说，
东方白鹳、白尾海雕等国家一类重点保
护野生鸟类随处可见。去年岛上还有了
国家二级保护动物红脚隼和国家一级重
点保护野生动物虎头海雕现身。

“黑瞎子岛原生态的自然环境是岛上

最靓丽的底色。”黑瞎子岛管委会旅游局
负责人、黑瞎子岛旅游投资发展有限责任
公司总经理宋立坤透露了岛上的厚实“家
底”：岛上有225种以上鸟类，“因生态好，
岛上成了鸟类的栖息地，可以说岛上有水
就有鱼、有鱼就有鸟。” （下转第四版）
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黑瞎子岛，不仅有
写在前面

2024年伊始，“尔滨”爆火，晋级“顶
流”。在广西与黑龙江的双向奔赴中，令网
友“破了大防”的“洋水果”蔓越莓，让抚远
这座边陲小城走进了人们的视野。

其实，抚远不止有蔓越莓。
抚远，是最早将太阳迎进祖国的地

方，素有“华夏东极”之美誉。抚远旅游资
源丰富，其中，黑瞎子岛景区以原始的自
然风光闻名于世。抚远还拥有丰富的渔
业资源，是我国特种鱼种类最全、产量最
多的地区，有“中国鲟鳇鱼之乡”和“大马
哈鱼之乡”的美誉。

踏上黑瞎子岛，感受“原生态”岛屿的
绿色生态之美；走进抚远蔓越莓种植基
地，解锁现代农业的奥秘；与赫哲族同胞
面对面，领略最原始的渔猎文化和赫哲族
风情……本报记者深入抚远，通过立体
化、多角度的融媒报道，展现“华夏东极”
的独特魅力和深厚底蕴。

上图：熊园里的“铁憨憨”。
下图：近年来，黑瞎子岛上野生动物种

群数量显著提升。 图片由受访单位提供

学习贯彻党的二十届三中全会精神
奋力谱写全面深化改革龙江新篇章
省人大常委会发挥人大制度优势助力全面深化改革综述
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本报讯（记者薛立伟 徐佳倩）10
日上午，省委副书记、省长梁惠玲主
持召开民营企业家恳谈会，围绕促进
民营经济发展壮大，座谈了解民营企
业经营发展情况，听取民营企业意见
建议，共商推动民营经济健康发展。
她强调，要深入学习贯彻习近平总书
记关于民营经济发展的重要论述和
视察我省期间重要讲话重要指示精
神，贯彻落实党的二十届三中全会和
省委十三届六次全会精神，以更大力
度服务支持民营企业，大力促进民营
经济发展壮大，推动龙江高质量发
展、可持续振兴。

恳谈会上，我省 10位民营企业家
结合各自实际，围绕推进产业集群发
展、加强人才引进培育、精准推送惠企
政策、加大金融支持力度、推动营商环
境持续向好等提出意见建议。大家表
示，近年来，黑龙江省全力支持民营企
业发展，为企业办实事解难题、创造良
好环境，坚定了企业立足龙江、加快发
展的信心和决心。

梁惠玲认真倾听企业家发言，与
大家进行互动交流。她说，召开民营
企业家恳谈会就是为了畅通政府和企
业沟通渠道，深入了解民营企业发展
需求，帮助企业解决实际困难和问题，
营造良好发展环境。听了各位企业家
的发言很受鼓舞，大家提出的意见建
议针对性很强，为政府政策制定和调
整提供了有价值的参考。我们将全面
梳理、认真研究，分办交办相关部门，
及时回应企业关切。

梁惠玲对全省民营企业长期以来
为龙江经济社会发展作出的贡献予以
充分肯定。她指出，民营经济始终是
龙江振兴发展的重要力量，民营企业
家始终是龙江振兴发展的宝贵财富。
要深刻领会党的二十届三中全会精
神，切实把思想和行动统一到党中央、
国务院决策部署和省委工作要求上
来，坚定信心、抢抓机遇，加快推动民
营经济高质量发展。

梁惠玲强调，民营企业要围绕构
建现代化产业体系，加快转型升级，转
换增长动力，培育发展新质生产力，推
动企业做强做优做大。要大力提升科技创新能力，增强企业核心竞争力，加
大研发投入，开展关键核心技术攻关，加强产学研协同创新，积极开发新技
术、新产品，抢占新赛道。要大力培育新的增长点，加大产业项目投资建
设力度，加快产业向中高端延伸，加强产业链上下游就地协作配套，促进
先进制造业集群发展。要建立健全现代企业制度，完善治理结构和管理
制度，提高精细化管理水平。要用好国内国际两个市场两种资源，主动开
拓国内外市场，不断提升参与国际市场竞争力。希望广大民营企业家讲
政治讲奉献，讲诚信守法纪，扎根龙江、专注主业，推进企业创新发展，在现
代化建设中展现更大担当作为。

梁惠玲强调，要始终坚持“两个毫不动摇”“三个没有变”，着力打造市场
化法治化国际化一流营商环境，为民营企业提供更多发展机会。要优化支
持民营企业发展的政策措施，严格落实市场准入负面清单制度，深入开展公
平竞争审查。要加快数字政府建设，推动“高效办成一件事”扩面增效。要
落实民营企业融资支持政策制度，用好融资信用征信服务平台，着力破解民
营企业融资难、融资贵问题。要强化政策宣传解读，规范民营企业行政检
查，健全涉企收费长效管理监管和拖欠企业账款清偿机制，为企业提供全流
程全要素全产业链专业化服务，让民营企业敢投、愿投，放心大胆发展，着力
打造公开透明的政策环境、高效便捷的政务环境、公平公正的法治环境、自
由便利的市场环境、更加优质的金融环境、尊商重商的人文环境。

余建、张起翔、韩圣健，中省直有关部门负责同志参加会议。
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□本报记者 孙思琪

8日至 11日，第二十四届中国国际投
资贸易洽谈会在厦门举行。本届投洽会
黑龙江展区面积为 500平方米，划分为向
北开放新高地、践行大食物观、加快构建

“4567”现代化产业体系、冰雪旅游 4个板
块，共遴选 35 家企业，65 个品类展品参
会。在为期4天的时间里，黑龙江亮优势、
找项目、谈合作，与国内外参会企业共谋
发展，共赢未来。

绿色龙江促合作

“47万平方公里天地，是饱览山河的
最大尺度；2981公里边境线，囊括中国陆
地最北端与最东端，是丰富想象的极致刻

度……这里，是大地为我们创造的‘宏大
视角’，岂止于大，黑龙江！”投洽会期间，
我省展区循环播放的宣传片《岂止于大·
黑龙江》吸引了来往客商驻足观看。

从去年冰雪旅游火爆出圈到这个夏
季避暑胜地游人如织，我省文旅市场热度
不减。展区内，你不仅可以看到等比例还
原的哈尔滨网红大雪人、索菲亚教堂、手
绘方式展现的省域地名接待台，更有亚冬
会吉祥物滨滨和妮妮迎客。

“我们这次带来了 100多款亚冬会特
许商品，这几天的展会，有非常多的展商
和采购商前来咨询。我们希望通过投洽
会让更多人了解亚冬会、了解哈尔滨，让
龙江非常棒的创意设计产业走向世界。”
龙粤（黑龙江）文旅科创产业发展有限公

司董事长王婧说。
除了特色文旅产品，以“黑土优品”

“九珍十八品”为代表的龙江特色农林产
品，通过品鉴试吃赚足了人气。

“我们主要带来了龙江鲜食玉米，口
感鲜甜、低脂高纤、营养丰富。”黑龙江
北纬四十七绿色有机食品有限公司浙
闽大区销售总监沈德胜说。在他看来，
优质黑土地的给养、充足的日照时间和
纯净的江水浇灌就是产品最吸引人的
优势。

来自重庆的采购商王弘在黑龙江展
区转了一圈又一圈，种类繁多的特色农产
品令她目不暇接。“黑龙江的农产品种类
丰富、绿色有机而且营养健康，我想通过
投洽会的平台把黑龙江好的农产品带到

我的家乡。”王弘说。

科技龙江引商机

在投洽会上，吸引客商眼球的不只
有产自大森林、源自黑土地的龙江好物，
北一半导体、天有为汽车仪表、象屿生化
制品、新合成玉米精深加工制品……一
批我省新兴产业企业的优质产品，也让
来往客商看到了黑龙江在科技创新方面
的实力。

“这是我们研发的 AI 数字员工交互
一体机，产品不仅可以1:1真人复刻，更重
要的是AI赋能虚拟数字人的模式交互能
力，通过数据采集能够即时回答常见的问
题，减轻人工日常操作负担。”

（下转第四版）

黑龙江，投洽会上亮优势找项目谈合作

新华社北京9月11日电 9月 11日，
国家主席习近平向上海合作组织妇女论
坛致贺信。

习近平指出，妇女是人类文明和社
会进步的重要推动者，在各行各业书写

着不平凡的成就。上海合作组织妇女论
坛举办以来，各国妇女秉持“上海精神”，
为推动构建更加紧密的上海合作组织命
运共同体贡献了巾帼力量。希望论坛继
续发挥促进各国民相亲、心相通的积极

作用，为拉紧上海合作组织人文纽带增
添鲜活动力。中国愿同各方一道，通过
数字赋能推动科技创新和妇女事业发
展，共同建设更加美好的上海合作组织
家园。

上海合作组织妇女论坛当日在山
东省青岛市开幕，由全国妇联、上海合
作组织睦邻友好合作委员会、山东省人
民政府、上海合作组织秘书处共同举
办。

习近平向上海合作组织妇女论坛致贺信

新华社北京9月11日电 9月11日，国家主席习近平致电阿
卜杜勒马吉德·特本，祝贺他当选连任阿尔及利亚民主人民共和
国总统。

习近平指出，中国同阿尔及利亚有着传统友好关系。近
年来，在我们共同引领下，两国关系快速发展，各领域合作成

果丰硕，在国际事务中密切协调和配合，传统友谊不断深化。
我高度重视中阿关系发展，愿同总统先生一道努力，以今年中
阿全面战略伙伴关系建立 10 周年为契机，进一步增进中阿政
治互信，拓展和深化务实合作，共同开辟两国友好合作更广阔
前景。

习近平致电祝贺特本当选连任阿尔及利亚总统

经中央军委批准

《习近平关于新时代政治建军重要论述选编》印发全军
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本报讯（刘廷禄 记者孙昊）10日，在中
车齐车集团齐车公司，首批 6辆身着轻薄
碳纤维复合材料“外衣”的重载铁路货车缓
缓驶出生产线，向众人展现它们轻量化智
能化的超炫“科技范”，这标志着全国首批
碳纤维复合材料轻量化重载铁路货车正式
发布。

据介绍，此次下线的碳纤维复合材料
轻量化重载铁路货车由国家能源集团铁路
装备公司、北京低碳清洁能源研究院和中
车齐齐哈尔车辆公司联合研制。经过3年
协同攻关，项目团队研发出适用于重载铁
路货车领域的碳纤维增强树脂基复合材
料，并首次将该类新材料应用于重载铁路
货车车体主承载结构的制备。

披上新型轻薄高性能“外衣”的该型铁

路货车车体自重较同类铝合金材料车体降
低20%以上，自重系数低至0.22，为国内同
轴重铁路货车最高水平，实现了车辆自重
降低、载重增加、容积增大的同步协同提
升，对提升铁路运输效率具有重要意义。

该型铁路货车还集成了优化改进转
K6型转向架、集成式空气制动装置、高强
度重载车钩、自卸式底门开闭机构等新型
部件，自主研制了适用于重载铁路货运装
备的车载智能监测系统，实现物联网、大数
据、云计算等现代信息技术在铁路货车上
的集成应用，以科技创新赋能重载铁路装
备绿色低碳、智能安全发展。

中车齐车集团齐车公司首批碳纤维复
合材料轻量化重载铁路货车驶出生产线。

张雲淞摄

齐车发布碳纤维重载铁路货车

镜头里的黑龙江·

甘南县兴十四村

68载创业，荒原上崛起“龙江第一村”
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